



universität
wien



NUCLEAS. Núcleo de Estudos das Américas, Universidade do Estado do Rio de Janeiro/UERJ
Forschungsgruppe Lateinamerika / Grupo de Investigación sobre América Latina, Universidad de Viena
IDEAZ. Institute for Intercultural and Comparative Research, Vienna

Tercer Fórum / Terceiro Fórum

Viena, 5 de julio de 2019

La lucha por la democracia en América Latina

A luta pela democracia na América Latina

En este foro se debate y se hace un balance del estado actual de la democracia en el continente. Los temas de discusión desde una perspectiva latinoamericana son:

1. El giro hacia la derecha en Brasil y hacia la izquierda en México
2. Las injerencias extranjeras en la vida política del continente
3. Alternativas del modelo de democracia representativa

Neste fórum há um debate e um balanço é feito do estado atual da democracia no continente. Os tópicos de discussão de uma perspectiva latino-americana são:

1. A virada para a direita no Brasil e para a esquerda no México
2. Interferência estrangeira na vida política do continente
3. Alternativas do modelo de democracia representativa

Programa:

9:15 Abertura

Ingrid Fankhauser (Grupo de Investigación sobre América Latina, Universidad de Viena)
Maria Teresa Toribio B. Lemos / Alexis T. Dantas (Universidade do Estado do Rio de Janeiro, UERJ)
Johannes Maerk (Ideaz, Universidad de Viena)

Mesa de debate 1: Brasil

9:30 - 11:00

Moderadora: Maria Teresa Brites
Alexis Dantas, UERJ
Cláudia Gonçalves, UERJ
Tânia Maria Carvalho Netto, UERJ.

Mesa de debate 2: México

11:15 – 12:45

Moderador: Juan Jorge Bautista
Dejan Mihailovic, Tec de Monterrey
Adolfo Laborde, Universidad de Anahuac
Comentarista: Carmen Pedroza, UNAM

13:00 Clausura/Encerramento

Vino de Honor

Lugar:**Universidad de Viena / Universität Wien**

Instituto de Ciencias Políticas / Institut für Politikwissenschaften

Universitätsstrasse 7, 1010 Wien

Aula H1 (Segundo Piso) / Hörsaal 1 (2. Stock)

La asistencia al evento es gratuita. A participação no evento é gratuita.

Se requiere el registro por correo electrónico: [office\(at\)ideaz-institute.com](mailto:office(at)ideaz-institute.com)

Idiomas: Español, Português

Participantes:

Adolfo Laborde - Profesor Investigador de la Facultad de Economía y Negocios Universidad Anáhuac, México. Doctor en Ciencias Políticas y Sociales (especialidad en Relaciones Internacionales, UNAM. Analista: TV Azteca, ADN40, Televisa, CNN, Univisión. Columnista en el Heraldo de México. Líneas de investigación: Asia, Migración Internacional, Negocios y Relaciones Internacionales.

Alexis Toribio Dantas - Possui doutorado em Economia da Industria e da Tecnologia pela Universidade Federal do Rio de Janeiro e Pós-doutorado no CESLA, Universidade de Varsóvia. Atualmente é professor da Universidade do Estado do Rio de Janeiro e é sub-chefe do Departamento de Evolução Econômica. Tem experiência na área de Economia, com ênfase em Organização Industrial, Estudos Industriais e Integração Econômica.

Carmen Pedroza - Tiene un doctorado de L'Ecole des Hautes Etudes en Sciences Sociales, París, Francia. Actualmente trabaja en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), como investigadora. Sus principales intereses de investigación están relacionados con el comercio pesquero, como el análisis de la cadena de valor, la gestión de la cadena de suministro y las mujeres en la pesca.

Cláudia Gonçalves - Possui Doutorado em Educação pela Universidade Federal do Ceará - UFC. É Professora Adjunta da Universidade do Estado do Rio de Janeiro - UERJ. Tem importante experiência no estudo, análise e Planejamento das Políticas Públicas de Estado, especialmente, na área da Educação Superior brasileira, na Política educacional como todo e na área de Serviço Social.

Dejan Mihailovic - Licenciado en Filosofía y Sociología en la Universidad de Novi Sad, máster y doctorado en Estudios Latinoamericanos en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Catedrático-investigador en el Tecnológico de Monterrey en México y profesor visitante en la Universidad de Estado de Río de Janeiro. Campos de investigación: filosofía política, geopolítica, relaciones internacionales, ética, teoría de globalización.

Ingrid Fankhauser - Coordinadora de la Forschungsgruppe Lateinamerika (grupo de investigación sobre América Latina) del Instituto de Ciencias Políticas (Universidad de Viena). Master en Estudios Interdisciplinarios de América Latina por la Universidad de Viena. Estancia de investigación en el Instituto Superior de Arte (ISA) La Habana, Cuba. Autora de la publicación "Mi cuerpo es mi país. Der Körper als Schauplatz in der aktuellen kubanischen Fotografie".

Johannes Maerk - Director del Instituto Ideaz y docente (Lektor) de la Universidad de Viena. Profesor Investigador Titular de la Universidad de Quintana Roo, México (en licencia). Doctorado en Filosofía Social y Política por la Universidad de Innsbruck y post-doctorado por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Colaborador de NUCLEAS/UERJ y autor de publicaciones sobre epistemología, relaciones internacionales y historia de las ideas.

Juan Jorge Bautista Gómez - Investigador del Centro de Investigaciones Jurídicas de la Universidad Autónoma "Benito Juárez" de Oaxaca y Profesor externo de la Facultad de Derecho de la Universidad de Viena, Austria. Doctor en Estudios Avanzados en Derechos Humanos por la Universidad Carlos III de Madrid, España. Línea de investigación: Arte, Política y Derechos.

Tânia Maria Carvalho Netto - Possui doutorado em Sociologia pela Universidade de São Paulo (1999). Atualmente é professora adjunta da Universidade do Estado do Rio de Janeiro. Tem experiência na área de Educação, com ênfase em Educação e Gênero, atuando principalmente nos seguintes temas: educação, América Latina, cidadania, políticas públicas, cotidiano escolar, educação ambiental e transversalidade.

Maria Teresa Turibio Brittes Lemos - Professora Titular em História da América da Universidade do Estado do Rio de Janeiro -UERJ. Doutorado em Filosofia, Pensamento Luso-Brasileiro, na Universidade Gama Filho UGF. Pós-Doutorado da Universidade de Varsóvia. Em 2004 criou, na UERJ, o Núcleo de Estudos das Américas NUCLEAS, sendo sua atual coordenadora.